
在青蒿素被发现之前，这个世界上就没
有抗疟药吗？

有啊， 例如当年在越南作战的美军，他
们也会得疟疾，他们用的药是“甲氟喹”。

这个药物， 是美国投入大量人力物力财
力，筛选了三十余万个化合物，发明出来的抗
疟药。

这个甲氟喹， 一来毒副作用比较大，
二来容易产生抗药性，用着用着效果就差
些了。最重要的是，甲氟喹1片的售价就得
数美元，这个价格，对于第三世界来说，很
贵的！

屠呦呦认为，解决“青蒿素抗药性”难题
意义重大： 一是坚定了全球青蒿素研发方
向，即在未来很长一段时间内，青蒿素依然
是人类抗疟首选高效药物；二是因青蒿素抗
疟药价格低廉，每个疗程仅需几美元，适用
于疫区集中的非洲广大贫困地区人群，更有
助于实现全球消灭疟疾的目标。

“全球疟疾防控与中国政府提出的构建
人类命运共同体的行动倡议主旨高度一
致。”世卫组织全球疟疾项目主任佩德罗·阿
隆索说，“截至目前，青蒿素联合疗法治愈的
疟疾病患已达数十亿例。屠呦呦团队开展的

抗疟科研工作具有卓越性， 贡献不
可估量。”
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青蒿素新突破

青蒿素治愈疟疾病患达数十亿例
贫困人群的珍贵礼物 用它治疗红斑狼疮已开展临床试验

6月17日中午，屠呦呦所在单位、中国
中医科学院中药所相关部门负责人介绍，
屠呦呦团队目前的研究成果系“进展”，而
非“重大突破”。好消息是，目前的科研发现

“苗头很好”。

国家药品监督管理局
《药物临床试验批件》显示，
由屠呦呦团队所在的中国
中医科学院中药研究所提
交的“双氢青蒿素片剂治疗
系统性红斑狼疮、盘状系统
性红斑狼疮的适应症临床
试验”申请已获批准。昆药
集团股份有限公司作为负
责单位开展临床试验。

昆药集团医学经理薛
乔介绍，在屠呦呦团队的指
导下， 该临床试验一期于
2018年5月正式启动，设计
样本共120例，由北京协和

医院、 北京大学第一医院、
内蒙古医科大学附属医院、
新疆维吾尔自治区人民医
院、安徽医科大学第一附属
医院、山东大学齐鲁医院等
全国15家牵头单位共同参
与开展。

“报名参加该临床试验
的中外患者约500人，经过
‘疾病活动性评分’ 等多流
程严格筛选，首批志愿患者
已入组开展试验。” 薛乔透
露，“从目前情况看，志愿患
者没有发生非预期不良事
件。”

苗头很好，大量数据有待积累
屠呦呦团队针对近年来青蒿素在全

球部分地区出现的“抗药性”难题，在“抗
疟机理研究”“抗药性成因”“调整治疗手
段”等方面取得新突破，并在“青蒿素治疗
红斑狼疮等适应症”“传统中医药科研论
著走出去”等方面取得新进展，获得世界
卫生组织和国内外权威专家的高度认可。

屠呦呦团队一位科研人员介绍，他们
对这项研究投入很大，有些观点正在实践
中，但目前还处于早期阶段，最终的成果，
要以临床数据为准，“基础实验数据都没
有临床数据说服力大， 这是一个基本常
识。”他表示，这些研究的成型资料还需要
时间。

这位科研人员解释说， 这方面的试验
的确“发现了一些东西，苗头很好”，但目前
的数据只是临床一期数据。他介绍，一般要
临床二期数据形成之后，才能报批生产，临
床三期数据出来后， 才是对生产最有说服
力的数据。 目前， 二期临床数据正在积累
中。另一位科研人员也持相同观点。

该科研人员介绍说， 如果试验顺利，
新双氢青蒿素片剂或最快于2026年前后
获批上市。

青蒿素治疗红斑狼疮
一期临床试验结果谨慎乐观

记者了解到，在“青蒿素抗药性”研究
获新突破的同时， 屠呦呦团队还发现，双
氢青蒿素对治疗具有高变异性的红斑狼
疮效果独特。

中国工程院院士、中国中医科学院原
院长张伯礼称，传统治疗红斑狼疮只能使
用免疫制剂保守治疗，难以根治且存在继
发感染等风险。

根据屠呦呦团队前期临床观察，青蒿
素对盘状红斑狼疮、系统性红斑狼疮的治
疗有效率分别超90%、80%。 佩德罗·阿
隆索肯定了这种可能， 同时他也认为，必
须进一步根据国际标准，经周密设计和严
格实施的临床试验才能得出最终结论。

屠呦呦说：“青蒿素对治疗红斑狼疮
存在有效性趋势，我们对试验成功持谨慎
的乐观。”

与此同时，由屠呦呦团
队成员、中国中医科学院研
究员廖福龙等专家撰写的
青蒿素等传统中医药科研
论著，有望首次纳入即将再
版的国际权威医学教科书
《牛津医学教科书（第六
版）》。业界认为，这将成为
中医文化“走出去”的重要
实践成果。

《牛津医学教科书》主
编考克斯教授说，对传统中
医药论著即将纳入该教科
书感到高兴。他说：“中医药
章节既重要又具深度。这一
切都是中国科学家杰出努
力的结果。”

佩德罗·阿隆索等权威
专家认为， 屠呦呦团队在
传统医学和现代医学之间
架起一座桥梁， 让中医疗
法不仅在中国广泛应用，
而且因有效治疗而被越来
越多的国家认可。 希望中

国科学家在青蒿素研究的
国际舞台上继续发出更多
声音。

“中医药不是中国人的
独享，应该在‘健康丝绸之
路’ 等领域发挥更大作用，
给全人类健康提供中国智
慧、中国经验、中国方案。”
屠呦呦指出，青蒿素的成功
说明中西医各有所长，应该
有机结合、优势互补，共同
为构建人类命运共同体发
挥作用。

谈到对年轻人的期
许， 屠呦呦鼓励年轻科研
工作者不忘初心， 耐得住
寂寞，多做原始创新，切忌
学术浮躁。

耄耋之年的屠呦呦，仍
坚持在科研一线，虽备受病
痛困扰， 仍心怀济世之志。
“作为一名医药科技工作
者，就是要为全人类健康服
务。”屠呦呦说。

已经开展临床试验，志愿患者没有不良事件

传统中医文化登上国际舞台

展望

期待

进展

共享
贡献 贫困人群的的珍贵礼物


